
禮物會促成換物平台
香港其中一間最為人熟悉的網上換物平台 「執

」，成立於2012年，由三名30餘歲的職業女性創
辦，首席財務官胡文珊在多倫多大學經濟系畢業，回
港後在中環投資銀行上班，現經營網上機票平台；首
席執行官尹寶燕畢業於理工大學翻譯及中文系，現從
事翻譯工作；首席營運長尹一庭是髮型師。

胡文珊說： 「2011年聖誕節我與中學同學尹寶燕，
以及其妹尹一庭辦了一場交換禮物會，大家都邀請朋
友來玩，每人交20元入場費，來了70多人，每人帶
一些家中舊物，如衫、家品、用具來，再拿走別人的
舊物，竟有三個陌生人來參加，這件事鼓勵了我們成
立 『執』。」

她再娓娓道來， 「執」分為換物會和網站兩個部
分，網站是一個以物換物平台，貨品以衣服、飾物、
家品、用品為主，放出一件物品會獲一個代幣，拿走
一件貨品須支付一個代幣，交收由物主雙方互相安
排。網站則會監察貨品是否違規，例如放出一包不值
錢的紙巾。

「網站無收益，我們會定期開換物會，入場費數十
元，每次都有200人以上參加，開始時傢俬、廚房用
品都有，比較多五六十歲家庭主婦來，後來我們改變
換物會路線只做衣服，客戶變得高端，主要是三四十
歲有大學程度的職業女性，交來的衣物亦愈來愈名
貴」，胡文珊說。

僅夠錢租50呎小貨倉
「執」網站會員有六萬多人，社交平台亦有六萬

多名粉絲，然而她們卻請不起員工，更租不起辦公
室，只夠錢租一個約50平方呎的貨倉；換物會每次都
需要大量人手，負責檢查衣服是否符合大會要求規

格，以及掛熨衣服；幸好三名創辦人的理念，吸引很
多同路人主動來做義工，目前有10多名義工，因應個
人空閒不同時間前來幫手。

尹寶燕及尹一庭是環保先鋒，一向生活簡約，每次
換物會都負責實務操作，而一直活在金融世界的胡文
珊，在 「執」則主要負責財務，直至2016年一次換
物會，胡文珊一個人負責執拾換不出去的衣服，最終
收拾了20多大袋衣服到貨倉。

胡文珊稱： 「雖然我好鍾意衫，但一次過執廿幾袋
真係好辛苦，期間我發現很多都好新，甚至有未剪牌
的，這一刻我終於覺醒，其後的周末我把衣櫃 『斷捨
離』，衣櫃由以前的插手不入，變成可以輕易把衣服
拿出拿入，執拾期間又發現很多衫我其實是不會穿，
很多衫我很喜歡卻又忘記了存在；之後，我由甚少重

複穿一件衫，變成半年才買十幾件衫，透過重複配搭
達到日日新形象的效果。」

「執」雖然是非牟利團體，但胡文珊認為要創造
收益才能進一步發展，實現她們的初心；所以除原有
網站和換物會外，近期還開拓了 「上門收衫」服務，
客戶可以300元買一個回收膠箱，把舊衣物放入，再
交到郵局便可輕易把衫送給 「執」。

需闢更多出貨路徑
「收衫容易出衫難」是所有二手衫平台面對的困

局。因此， 「執」開始把小部分二手衫以百多元
至二百多元出售，並已和 「裸買」（自備盛器）生
活百貨店 「SLOWOOD」合作，在他們全港四間分
店內闢一角落出售，利潤攤分。胡文珊表示， 「我

們收到的衫實在太多，需要開拓更多出貨路線，未
來希望和其他更多實體店舖合作，在他們店舖闢一
角賣衫。行街買衫是港人的主要消閒娛樂，我希望
將來市民在銅鑼灣、旺角行商場時都能輕易買到二
手衫。」

在芸芸二手衫平台中， 「執」如何能穩佔一席
位？胡文珊說： 「我參觀過一些國際大型二手衫回收
機構貨倉，仍儲十年前回收得來的衫，也有報道講
過有回收商因送不出去，最終把二手衫變成堆填區垃
圾、沙漠垃圾，甚至海上垃圾，污染環境。」 「所以
『執』有一特點，會向捐衫者發電郵報告舊衫去

向，例如是在哪間店舖被人買走了或在哪個換物會被
人換走了，讓捐衫者知道舊物已有新主人，並無浪費
地球資源。」

二手衫納 「可持續發展」
【香港商報訊】記者李銘欣報道：

二手衫給人的印象向來是 「窮人恩
物」 ，但隨年輕一代環保意識提
高，加上歐美、日本 「古着」 潮流傳
入，令本港二手衫店舖或平台愈開愈
多，從而令時裝變成 「可持續消
費」 ，在改善生活質素同時，並無增
加對環境的損害，更沒有犧牲下一代
在天然資源上的需要。

近年 「執」 換物會愈來愈受歡迎，每次都有數百人參加。 受訪者提供圖片 「執」 創辦人之一，首席財務官胡文珊講述自己 「覺醒」 經過。 記者 崔俊良攝

【香港商報訊】記者李銘欣報道：除換物會之
外， 「執」近年加入新思維，請來幾位極具創意
的導師在換物會上另闢一角，開班教授縫紉工作
坊，把舊衣循環再用，例如把舊衫變成布條，再編
幟成隔熱套，套在咖啡杯外隔熱；也有教把牛仔褲
變成拖鞋；還有教把布碎變成百家布再製成錢包，
讓舊衫以第二個形式繼續留在主人身邊，打造個人
風格，為穿搭添上與眾不同的環保時尚感。

家長冀與子女體驗縫紉樂
工作坊亦會教授縫紉小竅門，例如補破洞、爆

線、裝飾物修補等，令學員以後都有技能可自行
修補衣服，延長衣服壽命。工作坊的受歡迎程度

甚至勝過本身的換物會，吸引很多大商場業主主
動前來邀請。胡文珊說： 「很多大型商場會找我
們辦這種換物會，目的是吸引人流，但重點反而
放在縫紉工作坊，因為每場都爆滿；原來很多家
長們期望藉此與子女一同體驗縫紉樂趣，從中學
習珍惜衣物，讓子女學到技能外更學懂節衣省用
的傳統美德。」

胡文珊表示，會向主辦商要求活動經費，這變成
「執」近期最大的收入來源，環保事業賺錢難是

普遍現象，但環保教育卻能殺出重圍。
在中國人社會，二手衫始終不是主流，需時間習

慣及教育。以胡文珊丈夫為例，他是生意人，衣
一向講派頭，他不反對妻子從事 「無錢賺」生意，

更經常做義工司機接載太太搬運二手衫，但要自己
二手衫卻非常抗拒。 「惟經過循循善誘，近期丈
夫亦有所改變。」胡文珊說： 「有一次我在換物會
見到一件新簇名牌絨褸，他一向喜歡這個品牌，尺
碼也適合他，我便拿了回家掛在他辦公椅背上，他
問我是二手衫？我叫他試穿一下，後來一步一步他
便開始接受二手衫了。」

身教予下一代接受二手衫
胡文珊本身是兩子之母， 「執」的粉絲很多也

是二十多至四十多歲的媽媽。她說這是一種身教，
媽媽們帶子女來換物會，到下一代就會完全接受
二手衫。

拓工作坊授舊衣重用竅門

青年慈善籃球賽近200人參與
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新聞

印光大師對作惡獲福作善遇殃事例的解答

道家講天道承負，祖先若是積德行善，

福澤便可以蔭及子孫；祖先若是作惡多

端，後代子孫將因此遭受災禍。城隍廟對

聯云：「為善必昌，為善不昌，祖有餘

殃，殃盡必昌；為惡必滅，為惡不滅，祖

有餘德，德盡必滅。」就像有富家子繼承

祖上家產，整日紙醉金迷，揮金如土，之

所以沒淪為乞丐，是因為其祖上家產豐

厚，還沒揮霍殆盡的原因。

先主劉備在遺詔中告誡兒子劉禪：「勿

以惡小而為之，勿以善小而不為。」關帝

在《覺世真經》中諄諄勸告世人：「但有

逆理於心有愧者，勿謂有利而行之；凡有

合理於心無愧者，勿謂無利而不行。」講

的都是同一道理：大善大德都是從小善做

起，涓涓細流，能成江河，堅持小善，終

能修成正果。

對此質疑，印光大師在《增廣卷一·復

泰順林介生居士書一》及《增廣卷一·與

衛錦州居士書》都曾分別作出過解答。

佛家講三世因果，今生果報都是前世修

來的，前世造善因，今生就得善果，今生

所造善惡業，果報又在來世。所以善惡之

報的真實存在，不能只看眼前，而要將時

間軸拉得長遠，才能看得清晰透徹。

「天道昭昭，善惡有報」，是中華文化

流傳數千年的至理名言，至今仍被儒釋道

教奉為圭臬。但在日常生活中，部分民眾

卻因為一些耳聞目睹的事例產生了疑惑不

解：為什麼有的人心地善良，樂善好施，

卻會遭遇橫禍，死於非命？為什麼有的人

孝順父母，與人為善，卻會窮困潦倒，三

餐不繼？為什麼有的人忠厚勤懇，兢兢業

業，卻會家業不振，子孫凋零？為什麼有

的人心術不正，作惡多端，卻會大富大

貴，錦衣玉食？為什麼有的人忤逆不孝，

違背人倫，卻會大紅大紫，披金戴銀？為

什麼有的人口蜜腹劍，兩面三刀，卻會高

官厚祿，名滿天下？難道古聖先賢所宣講

的「天道昭昭，善惡有報」，只是杜撰出

來的無稽之談？

印光大師說：「須知逆來順受，始名樂

天。修身植德，方曰盡性。世有愚人，不

知夙生善惡，惟觀眼前吉凶。見作善而得

禍，便謂善不當為。作惡而得福，便謂惡

不足戒。不知善惡之報，非一朝一夕之

故，其所由來者漸。譬如三尺之冰，豈一

朝之寒所能結。百川之泮，亦豈一日之暖

所能消。切不可怨天而尤人，切不可猶豫

而退悔。宜學俞淨意之修身，袁了凡之立

命。」

在這兩封回信中，印光大師認為，首

先，「善惡有報，因果報應」並非簡單

地、直接地對應着眼前的吉凶禍福。善惡

之報，是一個長期、漸進、累積的過程，

就好像冰凍三尺，非一日之寒；百年冰

川，也非一朝一夕就能消融。

《周易·繫辭下》云：「善不積，不足

以成名；惡不積，不足以滅身。」人世間

所有的大善、大惡，都是由小善、小惡積

累而來的。

「作惡獲福者，宿世之栽培深也。若不

作惡，則福更大矣。譬如富家子弟，吃喝

嫖賭，揮金如土，而不即凍餒者，以其金

多也。倘日日如是，縱有百萬之富，不幾

年即便家敗人亡，掃地而盡矣。作善遇殃

者，宿世之罪業深也。若不作善，則殃更

大矣。譬如犯重罪人，未及行刑，復立小

功。以功小故，未能全赦，改重為輕。倘

能日日立功，以功多且大故，罪盡赦免，

又復封侯拜相，世襲爵位，與國同休。」

其次，作惡獲福，作善遇殃，並非來自

現時現在的善惡。作惡獲福者，是因為宿

世之栽培深也，作善遇殃者，是因為宿世

之罪業深也。

再次，行善福報，作惡禍臨，需要在機

緣成熟下才能彰顯。俗話說：「善有善

報，惡有惡報。不是不報，時辰未到，時

辰一到，善惡全報。」就像果實從播種、

到發芽、到開花、到結果、再到成熟，一

系列的流程只是等待因緣具足時，歸倉入

庫，優質的為上品，劣質的為下品，分門

別類，優勝劣汰，絲毫不差。

佛經說：「縱使百千劫，所作業不亡，

因緣會遇時，果報還自受。」人在世間所

做的一切善惡行為，都不會憑空消失和遺

漏。一切諸果，皆從因起，一切諸報，皆

從業起。凡事皆有因，有因必有果，種瓜

得瓜，種豆得豆，善惡到頭終有報，只爭

來早與來遲。

人生在世，多存善心，多做善事，「切

不可怨天而尤人，切不可猶豫而退悔」，

「天道昭昭，善惡有報」，從不虛妄，是

吉是凶，是福是禍，其根苗都只來自自身

的善惡。

弘揚關帝慈善基金會  彭允好

【香港商報訊】記者馮煒強報道：由中聯辦青工部指導，新華
國際文化交流有限公司、香港體育界慈善機構 「康仁體育會」聯

合本港大學、同鄉青年團體、知名企業及社團、本地體育俱樂部
等知名青年團體共同主辦，中國太平人壽保險(香港)有限公司冠名
贊助的 「2022太平盃互融青年慈善籃球聯賽」昨日在楊屋道體育
館舉行。

本屆比賽採用3V3賽制。共有六間本港大學、八個同鄉青年會、
三家在港中資機構、三家香港本地俱樂部，合共20支球隊、近200
名選手參賽。

中聯辦行財部副部長鄭勇男、中聯辦青工部處長王鳳鈺、立法會
議員陳沛良、太平人壽香港副總裁許吉清、太平人壽香港副總裁何
德輝、新華國際文化交流有限公司總經理周軍、康仁體育會主席蔡
啟新主持開球儀式。

陳沛良致辭表示，國家主席習近平在香港回歸祖國25周年講話中
特別強調要關心、關愛青年人。本次賽事活動得到了香港各大學學
生會、各省香港青年會等組織和社團的積極回應和支持，共有20支
隊伍參賽，感謝各方的積極參與。

【香港商報訊】記者萬家成報道：為慶祝中華人民共和國成立73周年及香港特
區成立25周年，由九龍城民政事務處及九龍城青年協進會主辦、香港電競總會及
廣東樂天控股集團協辦的 「回歸BB電競馬拉松迎國慶」見證儀式及頒獎禮於昨
日於紅磡社區會堂圓滿舉行。70名出生於1997年歷史時刻、來自多元背景的 「回
歸BB」聯同廣州青年跨地域完成虛擬單車接力馬拉松，透過騎行虛擬單車為香
港打造全新SDG世界紀錄。

政務司副司長卓永興，中聯辦九龍工作部社工處副處長王林暢，立法會議員梁
毓偉、楊永杰，九龍城民政事務專員蔡敏君均親臨現場，為世界紀錄誕生擔任見
證。曾代表香港出征五屆奧運會的傳奇單車手黃金寶亦到場為 「回歸 BB」打
氣。

是次虛擬馬拉松破天荒打破地域限制，於廣州和香港同步進行。活動路線途經
粵港澳大灣區的重點地標，讓參加者一邊認識大灣區的地區特色，一邊享受充滿
激情的騎行體驗。 「回歸BB」最終歷經25小時、馬拉松式接力騎行虛擬單車，
一眾年輕人全力打造出可持續發展目標（SDG）相關世界紀錄；此紀錄得到SDG
官方認證。

回歸BB「電競馬拉松」創紀錄

賽事有近200名選手參賽。 記者 蔡啟文攝
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